

LA ELECCION PRESIDENCIAL DE 1920, René Millar  
Carvacho. Santiago. Editorial Universitaria. 1982.

La realización de elecciones periódicas y competitivas para la selección de los miembros de los principales órganos de gobierno constituye el elemento distintivo del régimen político democrático. No obstante aquello, advertimos que los actos electorales en nuestro país no han sido estudiados ni investigados en la medida y en la forma que su importancia lo requiere.

A este respecto el libro, *La Elección Presidencial de 1920*, del historiador y profesor René Millar, representa una valiosa contribución a nuestro conocimiento acerca de los procesos e historia electoral chilena. El trabajo comprende un examen de los distintos factores que influyeron e hicieron posible la candidatura y posterior triunfo de Arturo Alessandri en los comicios de 1920, tema que es abordado con rigurosidad académica y en forma exhaustiva proporcionando una descripción detallada de las tendencias políticas y prácticas eleccionarias de la época.

En el primer gran capítulo, bajo los subtítulos de coyuntura económica y coyuntura ideológica-política, el autor procede a reseñar los aspectos económicos, sociales, políticos e ideológicos que conforman el contexto histórico que precede a la elección misma. Se trata primordialmente de determinar el origen y la naturaleza de las discrepancias que surgen al interior de los partidos políticos y que afectan al consenso político que había prevalecido hasta ese entonces.

Las cuestiones doctrinarias dejan de ser el principal elemento diferenciador y ya no predominan en el debate político con la intensidad que había caracterizado a las décadas anteriores. Los asuntos económicos y sociales pasan a adquirir preeminencia y es en las posiciones adoptadas frente a ellos que comienzan a vislumbrarse las "primeras grietas" dentro del consenso. En el Partido Radical las discrepancias se perciben con más claridad en la manifestación por parte de algunas facciones de esa colectividad de posturas socialistas estatistas. Mas, en los restantes partidos también se observan conmociones y divergencias. La ruptura de la Alianza y la consiguiente formación de la

Unión Liberal es sintomática de un disenso al pasar esta última en cierto modo a representar con mayor fidelidad el ideario liberal tradicional. Por otra parte; el avance paulatino pero sostenido de posiciones socialistas y anarquistas es indicativo de que esos postulados principian a constituirse en fuerza política. Como señala el propio Millar, la elección de 1920 tiene lugar en un momento muy singular de la historia chilena; "Valores ideas, estructuras económicas y sociales están en pleno proceso de mutación. En muchos aspectos el Chile de esos años sigue dentro de esquemas decimonónicos, pero en otros se muestra claramente la presencia de fenómenos que serán característicos de la sociedad contemporánea".

En la segunda parte del trabajo se examina la elección misma constituyendo este capítulo a mi juicio la médula de la investigación y su aportación más importante. Se abordan aquí los principales elementos y variables que conforman el proceso electoral y que inciden en los resultados de una elección (procesos de selección de candidatos, estilos y métodos de las campañas; sistema electoral y comportamiento electoral), incluyendo otros que si bien de carácter anómalos no fueron menos decisivos (el cohecho, prácticas fraudulentas y diversas formas de intervención en el acto eleccionario).

La detallada descripción que el autor hace de los procedimientos y características de las nominaciones de los candidatos merece destacarse por cuanto se trata de un aspecto que sólo recientemente ha comenzado a ser considerado materia específica de estudio no obstante ser cardinal en el proceso político democrático. Sin más, la actividad fundamental de los partidos políticos en los sistemas democráticos es la selección de candidatos; de consiguiente, la principal contienda entre las facciones de un partido gira en torno a las nominaciones. Con respecto a la conducción de las campañas y comportamiento electoral se destaca e ilustra el rol jugado por las "clientelas" políticas y el fenómeno del caciquismo, así como el papel desempeñado allí por el método de inscripción electoral utilizado y por rasgos específicos de la cultura política. El impacto, a su vez, de la personalidad de Alessandri, su estilo abierto y agresivo, la imagen proyectada y el manejo hábil y eficiente de los recursos disponibles son adecuadamente sopesados. Una variable crucial, sin embargo, en el resultado mismo de la elección es la del sistema electoral; Arturo Alessandri triunfa al obtener un número mayor de electores a pesar de haber logrado una cantidad menor de votos que su contrincante.

Corresponde a la última sección de la obra el análisis de los resultados electorales con el objeto de determinar el grado de correlación entre nivel socioeconómico medio y carácter urbano de la población, y votación favorable a la candidatura de Alessandri. Si bien Alessandri obtiene gran parte de sus votos en áreas que presentan esas características, Millar destaca que la correlación no sólo no es del todo positiva sino que ella debe más bien ser atribuida al fenómeno del caciquismo, la naturaleza de las clientelas políticas y el aparentemente férreo con-

trol ejercido, particularmente por la Alianza, en la distribución de los votos.

En suma, la nominación de Alessandri como candidato de la Alianza no puede explicarse sin considerar las características del sistema de partidos, su personalidad y la composición de la Convención de la Alianza. Su plataforma electoral se entiende sólo dentro del contexto de las tendencias políticas de ese entonces. Finalmente, en su eventual victoria, inciden variados factores. En relación a esto último podría decirse que radica gran parte del mérito y contribución de la investigación, en el análisis ponderado de los distintos elementos relevantes. Califica así René Millar las explicaciones del triunfo de Alessandri basadas preponderantemente en condiciones estructurales sociales y económicas.

*María Teresa Miranda Hernández.*